

# CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESSES GENERALES

Año XVI.

Juésves 11 de Noviembre de 1875.

Número 4.838.

## La Crónica Meridional.

### EL VINO NUEVO.

¿Cómo no se visten de gala los borrachos, ni se adornan con ramos las tabernas? Buena ó mala ya está asegurada la cosecha: la sangre de la uva se ha derramado en el lagar, y el vino nuevo queda prisionero en las tinajas: el mosto de 1875 se ha salvado de las heladas, del filoxera y de los pájaros: los mosquitos y los hombres están de enhorabuena.

Cuántas ideas bullirán dentro de las cubas. Una parte de la voluntad nacional hace pompillas, y forman las haces en el interior de las vasijas: el azúcar del mosto sufre una revolución en que el ácido carbónico es espulsado por retrógado: el alcohol domina y se convierte en vino el dulce jarabe de las uvas. El vino, hijo de aquella revolución, es esencialmente bullanguero.

Los romanos saludaban al vino nuevo con una fiesta, llamada vinalia, en honor de Júpiter: nosotros no le festejamos hasta que toma cuerpo, es decir, hasta que penetrando en el nuestro, determina en el cerebro extraordinarios regocijos y fuegos artificiales: los ojos despiden llamaradas, se encienden las mejillas, se ilumina el pensamiento, y el individuo alumbrado queda envuelto en una hoguera, que por modestia llama chispa.

Cada cosecha de vino es un torrente de alegría que viene á aguar las penas de los hombres. Cada cuba llena es una botica para las enfermedades morales. Cada uva es una cápsula que contiene algunas gotas de bálsamo para fortalecer nuestros espíritus. El agua infunde malos pensamientos al desesperado: no sé que nadie se haya suicidado en la bodega, arrojándose en el vino de cabeza. El agua anegó la tierra y destruyó al género humano: las historias no refieren ningún diluvio de vino. Y sin embargo, todos elogiamos al P. Paramelle que pasó su vida haciendo brotar del suelo manantiales de agua, y no damos las gracias al viñador por todos los años

que saca vino de la tierra. Indudablemente somos injustos con el vino.

No todos le tratan, sin embargo, con la misma injusticia: discutiendo con un amigo mio un proyecto para establecer una colonia, recuerdo aun este diálogo:

—¿Hay agua para la futura población? le pregunté.

—No hace falta, contestó mi amigo: la rodearemos de viñas y tendremos vino en abundancia.

—Pero, ¿y las fuentes?

—Serán de vino.

—¿Y con qué se lavará?

—Con vino blanco.

—¿Y para bautizar?

—Bautizaremos solamente cuando llueva.

—¿Y si hay sequía?

—Se perderá la cosecha de cristianos. Allí no ha de entrar más agua que la que caiga de las nubes: soy hidrófobo.

—Hombre, exclamé levantándome.

—Quiero decir, que tengo horror al agua. Mi madre murió hidrópica, mi padre se ahogó en el mar, me arruinó una empresa de canalización; en el agua murió en otro tiempo casi toda mi familia....

—¿De veras?

—Sí, señor, y la de V. El diluvio ahogó á todos nuestros abuelos; mi odio al agua es de raza.

Confieso que tambien se pueden dirigir al vino acusaciones muy graves, pero de ningún modo al vino nuevo; ese recién nacido, aún sin bautizar, está inocente de toda falta y no tiene malicia todavía. Más adelante, cuando esté picardeado, hará tal vez de las suyas; pero no hay delito causado por el vino en que no estén complicados el agua, el campeche, el cobre y demás composiciones con que le falsifica el tabernero.

No es posible desconocer la importancia de ese líquido que parece á veces en competencia con el alma; emborrachad á un hombre tímido, le veréis requebrar con descaro á las mujeres y hacer heroicidades en un día de combate: dad de beber á un melancólico, y brotarán de sus labios chistes y

ocurrencias: el silencioso habla, el estúpido discurre y el hombre sesudo desatina con el vino. Parece que un espíritu extraño á cada uno de esos individuos desaloja las almas, y ocupando su lugar, dirige las acciones del cuerpo.

Los químicos le analizan, pero no encuentran en él ni el valor, ni el ingenio, ni la locuacidad, ni la locura; y sin embargo, el vino infunde en el hombre cualidades ó defectos morales que no son del individuo. ¿Será tal vez cada racimo de uvas un ramo de pensamientos? ¿Discurrirán algunas cepas mejor que muchos hombres? Los vicios morales de esta época, ¿tendrán algo que ver con el «oidium?»

Triste razon humana que una botella de vino perturba gravemente.

Un borracho habitual é incorregible, me decía en uno de sus escasos intervalos de razon.

—Me parece que no soy el mismo: estoy como borracho.

En cambio todos hemos experimentado alguna vez, en un exceso de bebida, la obsesión de un espíritu travieso que retozaba en nuestra mente.

¿Qué es el vino? Lo ignoro. Pero es un elemento de sociabilidad, considerando la fraternidad que establece entre los hombres á los postres de un banquete. Y un génio maléfico, cuando infunde ideas pendencieras é induce á cometer actos criminales.

Sea lo que fuere, el vino nuevo fermenta en las tinajas. Consagremos á Noé un recuerdo de gratitud, brindando á la memoria del inolvidable patriarca, pues el vino, tomado con moderación, es uno de los agentes más eficaces de la salud, cuando es vino realmente.

El que acaba de embasarse asegura la subsistencia de muchos labradores: dará vigor al bracero: servirá para brindar en los festines: será bendecido en el cáliz.

Si el hombre abusa de ese precioso licor, la culpa será del hombre únicamente; tambien abusa de la inteligencia, cuando la aplica al mal, y la inteligencia es, sin embargo, el don más alto que recibimos con la vida.

JOSE FERNANDEZ BREMON.

## PARTE OFICIAL

Dia 7 de Noviembre.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia. Real decreto nombrando gobernador de Valencia á D. Gabriel Fernandez Cadórniga.

Hacienda.—Otro disponiendo que los actos y contratos anteriores á 1.º de enero de 1873, exentos del pago de impuesto de hipotecas ó de trasiacion de dominio, continuarán disfrutando de este beneficio, siempre que los documentos correspondientes se presenten en las oficinas de liquidacion de dicho impuesto dentro del plazo improrogable, que concluirá el 30 de Junio de 1879.

Gobernacion.—Otro nombrando en comision oficial de la clase de primeros de este ministerio, á D. Antonio Candalija.

Real orden aumentando desde 1.º de Enero próximo el precio de suscripcion á la Gaceta de Madrid.

Dice anoche *La Política*:

«Los aristocráticos salones de una distinguida dama de Madrid han servido anoche de palenque parlamentario á España y el Vaticano para la cuestion religiosa. Los campeones han sido un elevado funcionario de la Nunciatura y un distinguido orador y hombre público que milita en las filas de los constitucionales disidentes.

La declaracion de monseñor á quien aludimos fué esplicita. Roma, dijo, no acepta ni aceptará otra cosa que la unidad católica en España y el restablecimiento del Concordato de 1851, sin la exclusion de una sola coma.

El adalid defensor de la tolerancia religiosa batió y rebatió á su opositor, llevándolo paso á paso al callejon sin salida donde se encierra fácilmente á la intransigencia.

¿Qué pasa en Suiza, en todas partes de Europa? ¿Qué sucede en los Estados Unidos de América, donde crece y se desenvuelve el catolicismo más que en ninguna otra parte, y de donde recibe el Vaticano los recursos más valiosos?

En España, dijo monseñor, no hay más que católicos ó impíos.

Esto no pasa de ser una apreciacion de monseñor; pero nunca sería

—129—

bres que han alcanzado tan atrevida profesion. El entusiasmo que en ella excitan el mar y cuantos vagan sobre sus olas, ha sido la debilidad de toda su vida. La idea de los placeres que ofrece el Océano se mezcla en sus esperanzas para el porvenir lo mismo que en sus recuerdos del pasado. Visitar naciones diferentes, asistir á gloriosos triunfos, unir afecciones constantes con variadas emociones, hē ahí lo suficiente para seducir la imaginacion de una mujer. ¡Adios!»

Alida recorrió el billete varias veces antes de atreverse á levantar la vista hácia el rostro del jóven que aguardaba.

—¿Y esta rapsodia grosera la que el capitán Ludlow ha creído deberme atribuir? dijo con una voz que temblaba de despecho.

—¿Y á qué otra persona habria podido atribuirlo? Nadie puede expresar tan bellas ideas con términos tan escogidos.

Las hermosas pestañas de la jóven se ba-

—128—

tiró para cumplir su encargo, y la hermosa Barbería repuso despues de haberse sentado:

—Vuestra visita, capitán Ludlow, es cuando menos indiscreta, y por más que digais, hasta tanto que tenga alguna prueba en contrario, dudo que mis expresiones puedan disimular vuestra imprudencia.

—Puesto que lo quereis, respondió Ludlow presentando la carta que habia hallado en el volumen de Corneille, os entrego el billete que me habeis escrito.

La hermosa Barbería tomó el papel, y tan pronto como sus ojos se fijaron en él, experimentó una curiosidad que le hizo olvidar su descontento; era de una letra de mujer hermosa y fina, y contenia lo que sigue:

«La vida de un marino le expone á muchos peligros; inspira confianza á las mujeres por la franqueza que la caracteriza, y dá derechos á la indulgencia por las privaciones que hace soportar. La que os escribe no es eribe no es insensible al mérito de los hom-

—125—

casi al instante por el comandante de la «Cocqueta.» Antes de traspasar la barrera que los separaba, procuró leer en los ojos de la jóven lo que pasaba en su interior, y ya fuera porque se engañara con respecto á su expresion, ó que se dijera arrastrar por la audacia y las ilusiones propias de su edad, entró en el saloncito. La hermosa descendiente de los hugonotes, aun que poco acostumbrada á semejantes escalamientos, no manifestó temor alguno, y únicamente se encendió su rostro; aumentó el fogoso brillo de sus ojos, pero adoptó una actitud imponente y firme.

—Habia oido hablar, dijo, del valor del capitán Ludlow en los abordajes, pero esperaba que su ambicion estaria sobradamente satisfecha con los laureles que ha conquistado peleando por su país.

—Mil perdones, hermosa Alida, repuso el jóven, pero ya sabéis que la celosa vigilancia de vuestro tío está en abierta oposicion con el deseo que tengo de hablaros.

una razon que oponer á la tolerancia religiosa.

Tan candente ponen ciertos elementos la cuestion religiosa, que nos tememos les produzca un efecto contraproducente.

Por lo demás, si fuese verdad que en España no hubiera mas católicos ó ateos, ¿á quién se debería sino á tres siglos de intolerancia religiosa?»

CARTAS DEL NORTE.

Sr Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Haro, 3 de Noviembre 1875.

Como le ofreci en una de mis anteriores hoy remito á V. la copia fiel de una carta recibida en esta plaza, escrita por un vizcaino que se encuentra sirviendo las banderas de D. Carlos. Me ha parecido un precioso documento, no solo por su notable estilo, sino por las revelaciones que hay en ella sobre la decadencia de aquel furor bélico y personal que arrancó de sus hogares á multitud de hombres, para volar en defensa de la causa Santa. ¡Lástima grande que tanta fe, tanta constancia y desprendimiento tanios, solo sirvan para deshonrar nuestra querida España, agotar nuestros tesoros un día florecientes y llenar de luto á multitud de familias que veían en el esposo, hijo, hermano ó pariente el vagel de su salvacion, el dorado ed-m de su porvenir! Desde que España se desprendió del imperio romano, se han venido sucediendo los mas titánicos hechos, llegando á ser en toda la prolongacion de las edades un pueblo novilísimo y por ende glorioso, tanto por la grandezza de muchos de sus reyes como por el heroismo de sus hijos; mas hoy, aun en medio de las tempestades pavorosas que han descargado sobre este suelo generoso, está demostrando á la faz del mundo que podrá ser pobre, pero que jamás dejará de ser heroica y por ende gloriosa. Los sucesos de la actual guerra civil son pruebas evidentes de mis afirmaciones.

Pero prescindamos de comentarios y veamos la carta, Sr. Director.

Dice así el documento en cuestion.

«Amigo Juan Cruz, que te encuentras en Haro. Ya leiro carta tuya que has escrito mi, y de letras muchas que tienes cabeza de dolor me has dado. En principio á creiro yo que opiso de ayuntamiento de Alcalde ha sido.

Ya he visto el errason que te tienes y la tristamento que yo pasas de tan pobre que te has quedado. Aquí con Carlos de Rey el principio no estaba lo malo, pero sabes que á mi han llevaro á puer-sa. Me dices que mal encontras y revolvidos con catilanes, yo no as entendido nada, nada, nada.

Te voy á decir el uniforme nuevo que han dado á mi: un boña rojo, un brusa de senisa color, un senturion igual, tambien pastalon con galones de purriel en los dos lados; polañas alpargüetas, causisuelos y la corazon que agora tienes la roto como todo la erropo que cascos de culo enseñas; tambien una cara-

ba chistema pirintón con pincho y erasiones. Antes con la vota llena de vino y agora no tienes mas errasion que alubias de potage unos tan pocos que cuando echas la puchero ya bailan bien agusto; tosino un migitica y migitica otro de vino.

En su chico cuantas veces has oido yo chiplar la plomo de balas que tiran soldados de tropa que trajo de Reina general. Cuando hamos iro Lumbier ¡qué chustos has pasaro yo! Alojamiento que tienes en casa de escribaño; pero al siega de noche han veniro soldados de tropa y entonces hamos teniro que jábondar corbas pa correr; yo toro asustado saltas ventanilla de escribaño nara mas con carsinsuelos por montaña arriba y entonces artilleria de tropa han tirao unas balas que serian, pues, como cabasuelos de elefante, y entonces han tocado á mi un plomo de bala chiquitica en las patas de abajo y han cojiro en camilla hasta Hospital que lleno estaba de suri años de cruces de rojos de mangas que tienes. Chico, enparalos estamos con Carlos de Rey; mas quiere el paz para volver al pueblo de nuestras casas para ballar tambollin y echar á errelinchos con el rapos chicas que has dejado, y eso que han dicho á mi que el tropa de soldados han tocado toro la cuerpo. No te importa á mi eso; el que mas importa agora la bujero de bala de pata de abajo que tienes, y yo solo hases la cura. Chico, voy á decirte el erreseta que curo por mañana cuando levantas, un aguardiente de copas que bobes; meria echas al sitio y otra meria al agujero de bala; luego tapas perasos illas y cuando no tienes nara de eso, aunque sea metes perasos de chaqueton y mucho la tarreas; pero vas prendiendo surijano.

Agora desirte voy que han arrejuntado tropas de mi en Lumbier para hacer guerra, y otro dia empezar vamos paralosos; pero ha ganaro yo y has echaro toros mas balles con guitarria y planta, creyan lo casas que volver.

Adios, amigo Juan Cruz, que voy de chentineia; si arrelevo no vienes pronto te esuelas.»

Como he dicho ántes, amigo Director, ésta carta, no obstante su lenguaje, deja comprender el estado de decadencia en que se encuentra el partido tradicionalista, siendo augurio de una nueva era de paz. ¡Dios haga que el ramo de oliva reine pronto en nuestra madre patria! ¡Feliz, bendito mil veces el dia en que sangre de hermanos no riegue nuestros campos!

Hé oido decir, aunque no respondo de la exactitud de la noticia y so o como rumor la comunico, que ha salido de nuevo de Vitoria el general Quesada.

EL CRONISTA. — A. R. Olle.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 7 de Noviembre de 1875.

A la una y cuarto de la tarde de hoy ha empezado la reunion de los constitucionales en el teatro del príncipe Alfonso. Asistieron á ella unos mil

ó mil doscientas personas que ocupaban las butacas y los palcos conforme al programa convenido no se ha pronunciado mas discurso que el del señor Sagasta pues no merece el nombre de tal lo dicho por el Sr. Lopez Grado para que en la junta nominadora tuviera participacion las provincias.

El Sr. Sagasta grandemente aplaudido en todos los párrafos de su discurso ha hecho las siguientes declaraciones. 1.º que el duque de la Torre es el jefe natural de partido y no presidia la reunion por las disposiciones que prohiben á los militares intervenir en los actos políticos; 2.º que el partido constitucional es el partido mas liberal dentro de la monarquía de D. Alfonso XII; 3.º que la constitucion de este partido es la 1869 reformable conforme á los procedimientos que en ella se indican; 4.º que el partido defiende ahora con mas entusiasmo que nunca los principios de la revolucion de Setiembre y 5.º que acudirá ó no á las elecciones segun que el Gobierno le dé ó no las garantías de imparcialidad que ha de pedirles.

Lo resuelto ha sido nombrar á una junta directiva de mas de 60 personas de la cual forman parte todos los ministros de este bando político y representantes de casi todas las provincias. Esta junta que tendrá facultades para decidir en todas las cuestiones que afectan al partido se constituirá mañana y en los dias sucesivos celebrará reuniones para oír á los representantes de los comités de provincia siendo en realidad un comité central electoral del partido que durará hasta que se renan las Cortes.

El Sr. Sagasta no ha consultado en su discurso que si su partido hubiera continuado en el poder se le hubiese permitido la lucha electoral con completa imparcialidad á los partidos legales de modo que los demócratas que tanto practican la calificacion de partidos legales y estralegales no podrán elogiar en este punto la actitud de los constitucionales muy semejante á la que tiene el gobierno.

Lo que importaba saber á todos los partidos era si los constitucionales determinaban acudir ó no á las próximas elecciones y en este punto segun anunció á V. el Sr. Sagasta se ha espresado en forma condicional.

Ignóranse las garantías que los constitucionales pedirán al gobierno para acudir á las próximas elecciones pero se cree que quedarán reducidas á determinar cierto número de distritos en que el Gobierno permita triunfar á sus correligionarios si sus pretensiones

no son exageradas sospecho, que serán atendidas pues el Gobierno no quiere dar escusas al retraimiento.

Se aguarda con vivo interés el resultado de la reunion que el miércoles próximo celebrará la subcomision de los notables.

L. N.

GUERRA CIVIL.

Las noticias últimamente recibidas en el ministerio de la Guerra y que hoy publica la «Gaceta», son las siguientes:

«Norte.—El general en jefe, ampliando las noticias publicadas en el dia de ayer, manifiesta que el fuerte de San Leon se rindió á la intimacion hecha antes de romper el fuego, quedando su guarnicion prisionera sin condiciones y en nuestro poder tres piezas nueva de á och) centímetros con abundantes municiones y pertrechos de guerra.

En Villasana se presentaron ayer á indulto cinco carlistas del quinto batallon de Castilla.

Cataluña.—El general Blanco participa desde Sort, con fecha 2, que estrechados los cabecillas Roca y Escobá por sus fuerzas, las del brigadier Araoz y gobernador de la Seo, fueron batidos cerca de Nobes, causánd de muchas bajas y ahogándose gran número en el Segre. Por consecuencia de esta batida se habian presentado á indulto 88 infantes con 55 caballos.»

NOTICIAS GENERALES.

Cervera (Lérida) 3.

Ya pueda decirse que la guerra en Cataluña está concluida. Ayer se presentaron en Cárdenas 700 carlistas y 21 caballos de las fuerzas que mandaba Castells, sin contar los muchos que se han presentado en esta y otros puntos.

La partida Gañez está ya disuelta, y esta mañana se han presentado los dos que de ella restaban. Dicho cabecilla es muy probable que á estas horas vaya caminando hácia Francia, segun me han dicho personas que les consta ser cierto.

Dice «El Cronista»

Somos monárquicos liberales conservadores; lo hemos dicho y lo repetimos.

Pero hemos dicho tambien, y lo hemos repetido hace muy pocos dias, que con nuestro partido solo no hay bastante para la marcha segura del régimen representativo; que se necesita otro partido que con el nuestro alt rne; y que así como el nuestro representa la consolidacion de lo conquistado, el representante de nuevas conquistas; que así como nosotros significamos el prudente repaso que aprovechan los elementos all

—Parece que son inútiles sus esfuerzos, porque el Alderman Van Beverout ha cometido el error de creer que el sexo y la posición de su pupila le ponian al abrigo de todo golpe de mano.

—¡Sois mas caprichosa que el viento, Alida! Harto sabeis cuánto desagrada mi amor á vuestro tutor, y no debierais reconvenirme tan amargamente por una leve infraccion de las conveniencias sociales. Segun el contenido de vuestra carta, por la que nunca podré estaros suficientemente agradecido, tenía motivos para aguardar mejor acogida, pero me he engañado cruelmente!

Alida se turbó, pero no obstante, dijo con acento enérgico:

—Al contestar, capitán, consulté mejor á la bondad que á la prudencia, y no tardais en hacerme arrepentir de ello.

—¡Me confunde vuestra frialdad! está en abierta contradiccion con los términos en que está concebido este billete, el cual ha hecho

nacer en mi corazón esperanzas á que no renunciaré tan fácilmente.

La hermosa Berbería miró al joven con una sorpresa evidente; sabia que habia cometido la indiscrecion de escribir, pero nada recordaba en su carta que pudiera justificar la seguridad que manifestaba su amante. Hubo un instante en que imaginó se la haria alterada su razon, pero tenía un aspecto de franqueza incontestable. Antes de entrar en explicaciones, juzgó oportuno despojar la visita de Ludlow de su carácter clandestino. Le mandó que se sentara, y le acompañó á su viejo criado, que entró medio dormido en la habitacion.

—Francisco, le dijo en francés, hazme el favor de traer de aquella agua de la fuente del bosque, y vino. El capitán Ludlow tiene sed, y acuérdate, buen Francisco, de que no se debe incomodar á mi tío á estas horas, pues debe estar cansado de su viaje.

El respetable y respetuoso servidor se re-

jaron varias veces sobre sus negras pupilas despues dominando sus emociones contradictorias, dijo con dignidad, mostrand un escritorio pequeño de ébano colocado al lado de su tocador.

—Mi correspondencia ni es muy importante, ni muy extensa; pero tal cual es, y muy dichosamente para mi reputacion de buen gusto y buen sentido, creo poderla enseñar. Hé aquí una copia de la carta que juzgué conveniente escribir:

«Doy gracias al capitán Ludlow por haberme facilitado que lea la relacion de las crueles acciones de los bucaneros. A demás de que ponen en juego nuestro sentimiento de humanidad, nos hace sentir que haya habido hambres tan crueles en una profesion donde se muestra generalmente generosidad y simpatía hácia los débiles.

«Espero que si entre los marineros existea malvados y cobardes, es para hacer resultar por medio de un contraste evidente las

gados en el momento presente, e los significan el activo impulso que sale de lo presente en busca de nuevos elementos para lo futuro; porque es ya cosa probada por la experiencia, que en todas partes los partidos avanzados alean los materiales, y los partidos conservadores construyen el edificio.

El «Times», cuyas intermitencias filibusteras son bien conocidas, publica en su número recibido hoy en Madrid un artículo de consideraciones tan descabelladas, que llega a asestar como inevitable la guerra entre los Estados Unidos y España, haciendo al mismo tiempo cálculos, por cierto mas bien favorables á España que á Norte-América, sobre el éxito de la lucha.

Estos desahogos del «Times» coinciden precisamente con la seguridad que ya tenemos en Madrid acerca de la infundada de los rumores que han circulado los días pasados, y por lo tanto sabemos á qué atender sobre las temerarias que afectan á brigar el «Times».

Por otra parte, el periódico inglés, que tanta experiencia tiene, ha podido recordar lo que ha sucedido siempre en los Estados Unidos en los períodos electorales para no dejarse embalar una vez más por los laborante filibusteros.

Advierte anoche «La Correspondencia» que de declaraciones que pudieran hacerse hoy en la reunión de los constitucionales pueda surgir una nueva conciliación entre éstos y los radicales monárquicos partidarios de la Constitución de 1839; y «a Iberia», que ignora estas profundidades de la política, desahucia á los radicales que engañan tal intento, diciendo que «los partidos que se estimen en algo, haciendo siempre política de atracción, ven con gusto agruparse en torno de su bandera á todos los elementos alicios que vengán á colaborar á sus patrióticos propósitos; pero jamás emplearán el sistema de abiliaciones, de fórmulas y transacciones, pues sólo en creencias concretas, claras y definidas pueden mantenerse potentes y robustos los partidos políticos».

¡Bah!  
Se ha nombrado un juez especial para la causa del asesinato del general

Prim. y otro para la de falsificación de efectos librados.

Para el primer cargo, el nombrado se llama don Julian Gomez Garcia, que ya ha tomado posesion.

El discurso del Sr. Sagasta en la reunion de los constitucionales ha durado una hora próximamente. Casi todos los párrafos han sido sumamente aplaudidos con especialidad la declaracion de que la Constitución del partido era la de 1839 y la de que el partido defendia hoy con más entusiasmo si cabe que antes las ideas de la revolucion de setiembre.

En Madrid han empezado á circular rumores de crisis; pero «El Imparcial» dice que aquí no tendrá lugar hasta pasados algunos días.

Celebraremos se acorte el plazo.  
(«El Anunciador»)

Se ha dicho, no sabemos con qué grados de exactitud, que si el Sr. Martiri hubiera llenado por completo la mision que le trajo á España, sin entorpecimientos de ninguna clase, habria venido en seguida á esta corte una anciana respetable por su carácter, que desde 1838 reside en un convento de Montmorency.

A última hora se hablabá hoy en los círculos políticos de si tendria ó no lugar mañana la anunciada reunion de los constitucionales.

También se ha hablado con misterio de ciertas medidas de que no creamos prudente hacernos eco.

Cambios.

Londres á 90 días fecha.	48:50.0
Paris á 8 días vista.	5.05.

**CACERILLAS.**

**Mendigos.**—Es considerable el aumento que ha tuido en Almería la mendicidad, de poco tiempo á esta parte. A cada paso se vé uno asaltado de pedirseros que en todos los tonos y bajo todos los conceptos imploran la caridad, haciendo algunos gala de padecer ciertas

enfermedades que nosotros nos atrevemos á calificar de «dudosas», mientras otros excitan los sentimientos del público, teniendo en sus brazos inocentes niños raquíticos y enfermos, son quizás para esos hombres una criminal especulacion.

La caridad que nosotros la consideramos como un deber, reclama sin embargo que se adopten ciertas disposiciones, hasta convencernos de la verdad de ciertos mendigos, pues suponemos no sin fundamento, que no todos los que piden lo hacen por pura necesidad ó inutilidad.

En t e s partes....—Lcemos en unas variedades que publica «El Tiempo» firmadas por Roberto:

«Como no hay teatro que en llegando es á época no eche un cuarto á espaldas, ó lo que es lo mismo, que no represente el drama de Zorrilla, tenga ó no condiciones para ello, resulta que algunas veces ocurren incidentes no poco graciosos y de los cuales hubo yo de presenciar uno muy notable el año pasado, en un teatrillo de los de á real por funcion.

Fué el caso que cuando en el último acto está D. Juan casi agonizante en medio de las sombras y esqueletos de los que se suponen ser sus víctimas, ocurrió que por un descuido se cayó un madero de la decoracion, el cual fué á dar sobre la cabeza de uno de los muchachos que hacian de esqueletos.

El dolor, sin duda, fué mayor que su abnegacion artistica; y el pobre empezó á dar unos chillidos descompasados: «Cállate», le decia el apuntador desde la concha; «que los esqueletos no se quejan»; pero el otro no hacia mas que apretarse la cabeza con las manos y redoblar sus gritos y lamentaciones.

Inútil sería decir que la funcion terminó en medio de la risa y gritos de la concurrencia.

En otro teatro, y haciendo este mismo drama, el artista que representaba el papel del escultor, en lugar de decir:

ahora que los sevillanos se las compongan con él,  
se confundió de tal modo, que dijo:  
ahora que los compongamos se las sevillen con él.

**Cosas de gallegos.** Un aguador está en los últimos momentos, y se dis-

pone á testar para que segun él no se coma la curia lo poco que deja.

—Vámos, Maturio, ¿qué dejas á tus hijos?

—Déjole la casa de la calle de la Comadre, la de Toledo, la de Meson de Paredes, las dos de la Encarnada.

—¿Caray, cuánta casa! ¿Bien me podría usted dejar á mi una, don Maturiano que estoy cargado de hijos?

—Non los tuviera... la de los Estudios, la del Duque de Alba, la de...

—¡Por Dios, señor don Maturiano, déjeme V. S. siquiera una... aunque sea pequeña... hace V. S. una obra de caridad!

—Le dejaré una.

El escribano le besa los piés de alegría.

—Le dejare una; pero adviértole que hay que llevar dos cubas diarias tudus los días, cada veinticuatro horas.

—Pero esas son donde lleva usted agua?

—¡Justo! pues no que serian feitas por mí.

—¡Maldita sea tu estampa!

**Similes.**

¿En qué se parece el sol á una banderilla?

En que se pone.

¿Y un cañon á un buen cantante?

En que tiene oido.

¿Y á un tonto?

En que siempre está con la boca abierta.

¿Y los condecorados á los pantalones?

En que tienen cruz.

¿Y un carro á un córacero?

En la lanza.

¿Y los dedos á los cigarros?

En que se chupan.

¿Y los huevos á los militares?

En que se baten.

¿Y al lino?

En que se hilan.

¿Y al cielo?

En lo estrellado.

¿Y á las águilas?

En que están por las nubes.

**ALMERIA.**  
Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL

**DIARIO DE ALMERIA.**

**Santo del día.**  
Jueves—S. Martín, ob.  
Sale el sol á las 6:43 de la mañana.  
Pónese á las 4:16 tarde.  
**Efemerides.**  
1768.—Se funda el departamento marítimo de Cadiz, estableciéndose en San Fernando.

**ALCALDIA CONSTITUCIONAL de Almeria.**

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, se sacan á subasta 57 metros, 83 de cimientos cuadrados, que han resultado excedentes de la via pública, por consecuencia de la demolicion de la casa número 11 situada en la calle Real; cuyo terreno linda por Norte con casa de don Andrés Cassinello Baglieto, por Este con otra de D. Antonio Torrealias Fabero, por Sur con la de Vargas y por Oeste calle Real, el cual valorado al respecto de 83 pesetas, 42 céntimos quo, ascienden á la suma de 998 con 1 céntimo, que unida á la de 25 que importa el servicio completo de agua potable, agregado al solar de que se hace mérito, suman el total de 5623 pesetas 1 céntimo; para cuyo acto se han de manifestar en la Secretaria del Municipio las condiciones económicas aprobadas al efecto; debiendo celebrarse el remate de doce á una de la tarde del día 19 del corriente mes, ante la comision de orzato, en la Casa Consistorial.

Lo que se anuncia para conocimiento de los licitadores.  
Almería 10 de Noviembre de 1875.—Juan de Oña.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Antonio Perez, Srío.

**Unguento y Píldoras Holloway.**—Abscesos, Hemorroides. Fistulas y Llagas de todo género.—Los resultados satisfactorios que invariablemente

obtiene este inapreciable Unguento en casos del indicado género han sido causa de que los facultativos lo introduzcan en los hospitales y lo empleen en su práctica particular. Es un hecho inasecable que muchas veces cuando el restablecimiento del paciente era considerado como imposible, el Unguento Holloway unido á nombre ha logrado un triunfo completo. La misma observacion es enteramente aplicable á la estrófula, el escorbuto y todas las afecciones de la piel. Las curas que efectúan estos medicamentos no son temporales ni imperfectas, porque sus propiedades depuratorias verifican en el sistema entero un cambio maravilloso y recorvando sus fuerzas agotadas lo proveen con seguridad contra todo ataque futuro de la misma dolencia.

Queso de Gruyer fresco acaba de llegar casa de D. Francisco Felices.

**A LOS ENFERMOS.**

D. Enrique Cruz Joya, médico-cirujano, que se ha dedicado con especialidad al estudio de la patología de la muger, y establece en su consecuencia consulta diaria en su casa calle de Granada núm. 143, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde.

Las personas que deseen honrarle y utilizar sus conocimientos pueden dirigirse á dicho señor, que pasará á domicilio á cualquiera hora que se le necesite.

La casa de D. Bautista Bosque y Compañía, del comercio de Valencia, tiene en esta capital un representante de aquella empresa, que está autorizado para tratar de la sustitucion de quintos en términos ventajosísimos.

Los interesados que deseen lograr las ventajas que dicha empresa ofrece pueden ver al mencionado representante que vive puerta de Purchéna núm. 6, al lado de la sombrereria.

**TRASLADO.**  
*Café del Buen Gusto.*

Desearo el dueño de corresponder á las diferencias de sus numerosos concurrentes, ha dispuesto trasladarlo á los a tos del Teatro Principal de esta Ciudad, evitando así, que los que honran el Colisco tengan necesidad de salir á la calle, y sufrir las molestias consiguientes.

Los variados y excelentes artículos de que el Establecimiento se encuentra abastecido son inmejorables y el dueño espera que el público en general y sus numerosos amigos en particular, seguirán favoreciéndole con su asistencia seguro de que han de quedar en extremo complacidos. 4-4

**SE ACABO EL PAN FALTO.**

**PANADERIA DE ALBACETE.**  
**Sócrates, 5**  
*Mas de cuarenta años de existencia*  
Se perfeccionan las clases de pan siguientes.  
Pan catalan y bollos para manteca.  
I. blanco de rosas á 8 cuartos libra  
II. blanco á 7 id. id.  
Id. de agua en hogazas á 6 id. id.  
Por picos de 8 libras á 6 y 1/2 el primero y 5 1/2 el segundo. Por id. de 9 libras á 7 rs. el primero y 6 rs. el segundo.  
De este establecimiento no saldrá una libra de pan sin pesar aun cuando el

comprador no lo reclama, exceptuando el pan catalan llama todo de regalo.

**INTERESANTE.**

Por los Sres. J. Gimenez y Fernandez, se acaba de recibir otro cargo de madera de pino rojo superior, el cual se espesa sobre el muel y interior dure la descarga, al reducido precio de 20 y 21 reales el tablon de cinco varas. Los hay de todos largos.

Para cualquiera compra dirigirse al despacho, Paseo del Principe, número 35. 15-15

**CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS**

Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y períodos anotados á continuacion.

Del 5 Octubre al 12 de Noviembre.

Demarcacion, núm. 7485. Tuy y Portman sois mi sueño, paraje, Cerro de Algar, término, Lijar, interesado, don Ramon Lainez Ibarra, vecindad, Almeria.

**ESPECTACULOS.**

**TEATRO PRINCIPAL.**

Gran funcion para hoy Jueves 21 de Noviembre de 1875.

- 1.º SINFONIA.
- 2.º La zarzuela nueva en tres actos, titulada

**AMAR SIN CONOCER.**

A las 7 y media.  
Entrada á las localidades, 4 reales.  
=Idem general, 3 id.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 cént.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea los cobramos en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA.**  
**REVALENTA ARABIGA**  
A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.  
26 AÑOS DE EXPERIENCIA Y 75.000 CURACIONES ANUALES.  
DU BARRY Y CIA. CALLE DEZ VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, calambres, espasmos é in lamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tís (consunción), herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesía, reumatismos, ripec, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.  
Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.  
Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Córdoba á Sevilla, etc. — Certificado que con el uso de la Revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez señora de un jefe militar, y mejorando con su esposo actual; D. Ramón, un joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre 1873 — Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Para núm. 86.174. Prunetti (prés Mondovi.) 26 de Octubre de 1866.  
Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.  
Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)  
Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una úmiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica. — Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.  
Cura núm. 48.014. — La Sra. Marques de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y unatristeza mortal.

Adra, Provincia d Almería, 21 de Octubre de 1867.  
Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.  
Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.  
Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la Revalenta Arábica, dehechando de otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.  
Por lo que voy á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.  
Cura núm. 53.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, estreñimientos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.  
Cura núm. 70.421. Señor M. A. Copadaro de un reñimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.  
Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años.  
Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos y reñimiento de 25 años.  
Cura núm. 78.334, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado y reñimiento, tumor y vómitos.  
Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de reñimiento de estómago y de los nervios, debilidad general.

J. A. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77  
Francisco Somalano, Confiteria Sevillana.

**PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY**

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**  
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la cualidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGÜENTO HOLLOWAY.**  
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitación del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.  
Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.  
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 683, Oxford Street, Londres.

Almería, Gomez Talavera.

**COMPANIA COLONIAL.**



**CHOCOLATES**  
FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.  
DOCE MEDALLAS DE PREMIO.

**CAFÉ, Y TETAPIOCA.**  
antigua nombradía y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid  
Sucursal Montero, 8.  
**VENTA EN TODA ESPAÑA**

**NOTA.** La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfección; nadie ignora, que su **Fábrica modelo** ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día, la **Casa fundadora**, a demás de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para su consumo, crecidísimas cantidades.  
En Cádiz, Cádiz, y Tetapioca, fué también la **Compañía Colonial** la que implantó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la **Compañía**, lo que en cierto es la mejor recomendación.

**DEPOSITO ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERNAZOS CALLE REAL NUM. 5 y 33.**

**OPRESIONES, TOS, CONSTIPADOS, ASTHMES, NEURALGIAS, CATARROS**  
(ASMAS) Aspirando el humo penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias.  
PARIS, J. ESPIC, 128, RUE ST-LAZARE. — Escribir esta firma en cada cigarillo Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.  
En Almería Gomez Talavera.

**Practicante de Farmacia.** — Se desea uno para el despacho. Dirigirse á esta Redacción.

**ACEITES.**  
En el almacén de D. Miguel Idarías se espnde este artículo á 66 rs. arroba.